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赵传对记者说，如今的他，
已品尽人生这杯苦茶。“茶叶本
身就是有点苦涩的，茶叶更像是
由人生所有的喜怒哀乐炮制
的。人生就像一杯苦茶。”出道
几十年，赵传历经了种种苦难和
磨砺，1996 年更一度患上抑郁
症，他用了整整3年来调整。

“我的原生家庭，兄弟姐妹
比较多，他们发生的一些事情(影
响了我)。在父母的期望下，虽然
都有了各自的家，但我仍然难免
要去承担，所以压力很大。”如
今，赵传对那段很不容易的日子
可以做到轻描淡写，抑郁症的源
头来自家庭，而帮助他走出抑郁
症阴影的力量也同样源于家庭。

“我太太会安慰我、鼓励我。这对
我来讲也是一种磨炼。走出这段
岁月的过程中，家人的支持和理解
很重要。如果今天有人在现实生
活中碰到问题，我自己也好、周遭
朋友也好，都要有比较正面的认
知，最好能让家人理解你、体谅
你。家庭就是一个很亲密的小社
会，和外面的社会相比，它更多的
是给你保护、给你生活的保障。”

重心放在家里的那段日子
里，赵传和小他10岁的太太一直
相濡以沫，和孩子们也都友好、亲
密地相处。他对记者说，自己不
大会表达对家人的感情，但还是
给大女儿写过歌，“也许未来还会
写，不同阶段，我对事情有不同的
感悟。”虽然没有专门为妻子创作
过，但他觉得有 3 首自己的歌很
适合送给妻子：“《我很丑，可是我
很温柔》《爱要怎么说出口》以及

《噢！莎莉》。”南都供稿

人生就像一杯苦茶
带着摇滚的心，上路吧！

53 岁，对艺人
而言，并非一个足
够年轻、可以肆无
忌惮追逐梦想的
年纪，但53岁的
赵传绝不甘心做一只“温
柔”的“小小鸟”：这一年，他出
现在电视剧《天使的城》拍摄
现场，饰演一位异乡归来的摇
滚乐者；这一年，他奔走在新
专辑巡演的路上，
北京、大连、武
汉 …… 他 带
着沉淀 10年
的心声，化作
一颗滚石。

作为上世纪 90 年代摇滚
传奇的一位缔造者，赵传一度
离开了人们的视野。最近，他
开始在媒体上频频曝光，而且
有了另一重身份：演员——在
1 月份开机的、由杨阳执导的
都市情感剧《天使的城》中，他
扮演女主角的父亲，一位摇滚
音乐家。“导演很信任我，觉得
我应该可以胜任，就盛情提出
邀请，我觉得这个剧本可以让
我感动，于是我就参演了。”赵
传对记者说，这是他第一次参
演内地大型电视剧，“这个角
色为了追求音乐梦想而抛弃
了家庭，他把多年来在外漂泊
的心情拿去和家人分享，这个
部分很吸引我。可能导演觉

得我当歌手已经当了 20 多年
了，对很多事情都有比较成熟
的想法，进入这个角色会有自
己的感悟，他希望我把这些感
悟带给观众。”

赵传归来，不仅出现在
电视剧里，还出现在他的主
场——音乐界。恍若多年离
开人们视野一样突然，这位

“前辈”歌手在 2012 年忽然推
出了新专辑《音乐武侠》，又在
2014 年 推 出 新 歌《一 颗 滚
石》，甚至，他开始考虑要不
要参加近年比较流行的内地
综艺比赛！“这两年内地综
艺比较流行，如果有不错的
节目找我去，我也不会排斥
参加。前两年这样的电视节

目盛行时，《我是歌手》曾经
邀约过我，但我当时正专注
在自己的专辑上，所以没有
答应。有机会我还是会去参
加的！”

如今的赵传，无所畏惧，
顺其自然。这两年，每当在
公共场合亮相，他总难免面
对这样的问题：“赵传大哥，你
已经 50 多岁了，但标签仍然
是‘我很丑，可是我很温柔’
以及‘小小鸟’介意吗？”对
此，赵传显得很坦然：“这也
的确是事实，它们是大家对我
认知最深刻的作品，没有必要
去回避，我想大家更想看到的
是我这张新专辑《音乐武侠》
唱的是什么。”

这一次并不是“复出”……
因为，他说：我没有真正离开过

正忙着
准备新唱片

和演唱会的赵传并不认
为自己是“复出”，他对记
者说：“我没有真正离开

过。”
赵传解释这个“没离开

过”之说：“我只是发片没有
过去那么频繁，很多我同时

期的歌手都不再发片了，
这是整个行业都面临的
问题。我只是淡出了大

家所谓的‘主流媒体’的视
线，我其实没有停止过做音
乐。这张《音乐武侠》，原本

只是我从 2009 年开始做的一
个 EP，然后一直发展，发展
到现在，变成了一张完整的
专辑，这段时间里我一直专
注做幕后工作，所以，我没有
离开过，只是没有出现在大
家 的 视 线 之 内—— 这 么 说
吧，我离开了市场，但我没有
离开音乐。”

但赵传承认自己有过“休
息的10年”，故事是这样的：

“2001、2002 年 发 完 在 滚 石
的最后一张专辑 (注：《那个
傻瓜爱过你》专辑)之后，一
直 到 2012 年 。”2002 年 ，因

为理念不同，赵传离开了东
家滚石。困惑过，迷茫过，
但他最后终于让自己静了
下来。“静下心来，我了解了
这个世界上的很多事情，按
佛家角度来讲，我这 10 年就
是在家修行。我本来就不
是追求奢华生活的人，又何
须 担 心 生 活 上 的 问 题 呢 ？
大部分时间我都在想怎么
做唱片，日子嘛，不要委屈
自己就好了，我不需要多奢
侈的生活。”过去做唱片的
收入，他源源不断地花在了音
乐上面。

一度患上抑郁症……
他说：人生就像一杯苦茶
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